
 
 

 Presidencia de la República 
 

Ayuda Memoria 
 

 Reunión con  Banqueros Nacionales  
 
 
Fecha: 15 de enero de 2003 
Hora:  6:30 p.m. - 8:20  p.m. 
Lugar:             Sala de Gabinete 
 
Participantes Banqueros: 
Banco UNO: Ernesto Fernández Hollman y Adolfo Argüello 
BANCENTRO: Roberto Zamora y Julio Cárdenas. 
BAC: Carlos Pellas y Ricardo Barrios 
Banco Caley Dagnall: Leonardo Somarriba y Teresa MonTealegre. 
Banco de Finanzas: Silvio Lanuza. 
BANPRO: Ramiro Ortiz y Arturo Arana 
 
 
Acompañan al Presidente: 
Eduardo Montealegre, Mario Alonso, Róger Arteaga, Frank Arana, Noel 
Sacasa, Luis  Rivas y Lincoln Escobar. 
 
 
 
Eduardo Montealegre hace una presentación de los problemas económicos 
que le podría ocasionar al país si el Presupuesto se aprobara con los cambios 
que le ha hecho la Asamblea Nacional por incumplir con los acuerdos con el 
FMI. Que en síntesis implicaría dejar de percibir el déficit que plantea el 
Presupuesto en un monto de 4,194 millones de córdobas, los cuales se 
pretendían ser percibidos por el aval del FMI, adicionalmente hace mención 
de los efectos multiplicadores en la economía. 
 
R. Arteaga hace también una presentación en la que expone tres períodos de 
recaudación de impuestos de los Bancos (de 1991-1996, 1997-2001 y del 2002 a 
la fecha). En el primero se intentó aplicar el IR pero no prosperó porque el 
Gabinete Económico de entonces consideró que los bancos estaban 
comenzando a operar. También se hizo un intento en el segundo período 
debido al interés de promover la compra de CENIS. Actualmente, la DGI, en 
mayo del 2002 por acuerdo administrativo se eliminó tratamiento especial para 
la banca e indica que los bancos deben pagar el IR. Que la banca debería de 
pagar un total de 289.4 millones de córdobas por los últimos 4 años desde 
1998-2002. 
 
A. Arguello muestra su sorpresa por la anterior exposición y expresa que está 
en desacuerdo en casi todo. Señala que los CENIS son libres de impuestos y 
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que los han comprado para ayudar al Estado y no al revés. Y que aunque no 
se paga IR, sí se pagan impuestos por lo que es más un problema de la 
estructura de recaudación fiscal. Aclara que están dispuestos a apoyar al 
Gobierno y no descarta la  posibilidad de pagar más impuestos, aunque 
advierte de los riesgos de reducir el nivel de competitividad del país. Posición 
similar la expresan varios de los banqueros presentes, además de la 
inconformidad con hacer retroactivo el pago del IR y de la mala percepción 
que se está vendiendo al público sobre los bancos por el supuesto no pago de 
impuestos. Además piden que se investiguen las quiebras de Bancos. 
 
R. Zamora agrega que quieren apoyar al Gobierno pero no como lo pide la 
DGI. Y plantea que el problema está en no tener un Sistema Bancario y una 
Superintendencia Fuerte. 
 
El Presidente Bolaños comenta que esto  no es algo sólo del Presidente, que no 
tiene una respuesta técnica al problema, que para eso están la DGI y el 
Ministerio de Hacienda. Y que está claro que gran parte del problema esta en 
la quiebra de los bancos. 
Que necesitamos el dinero e insta a que lo  busquemos juntos. 
 
Carlos Pellas dice estar sorprendido por la intención de la exposición de la DGI. 
Que no por resolver un problema político se va a violar la confiabilidad del 
Gobierno irrespetando las reglas del Juego.  
 
El Presidente Bolaños se retira para poder atender otros compromisos 
preestablecidos e insta a que continúe la conversación con el resto de 
funcionarios presentes. 
 
R. Arteaga aclara que el documento  que ha presentado en esta reunión es 
Confidencial, pero R. Ortiz le responde que no existe la confiabi1idad en 
Nicaragua, y que sólo la existencia de ese documento es peligroso por lo que 
deben tener claro la gran responsabilidad que ellos dos (E. Montealegre y R. 
Arteaga) tienen sobre este asunto. 
 
Eduardo Montealegre aclara que él no ha tenido nada que ver en la 
elaboración del documento presentado por la DGI,  y que por el contrario, 
ante las presiones que han tenido sobre el cobro de impuestos a los bancos, se 
ha asumido una posición en apoyo a los Bancos. 
 
R. Ortiz plantea la importancia de que se maneje una posición común sobre lo 
allí conversado de cara a los medios de comunicación. Al respecto, E. 
Montealegre sugiere que se diga primero, que el Ejecutivo le expuso a los 
banqueros el programa con el FMI y les expresaron las preocupaciones del 
efecto del presupuesto y segundo, que conversaron sobre los impuestos de los 
bancos que están programados en el Presupuesto de la República para los 
siguientes años
 

. Propuesta que fue bien acogida por los banqueros. 

Barrios: insiste que el primer acuerdo debería ser el respeto a los acuerdos 
firmados el 28 de noviembre del 2001 y posterior resolución el 8 de marzo del 
año siguiente sobre el finiquito en el tema financiero. 
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A. Arguello adelanta que la solución podría definirse tomando el exceso de 
pago que se hace al FOGADE y se debe ser firme en que se debe aprobar 
conforme a lo acordado con el FMI. En ese mismo sentido, R. Ortiz opina que 
se debe denunciar ante los medios los efectos de los cambios en el 
Presupuesto para que el público identifique a los responsables. 
 
Eduardo Montealegre interpreta la exposición de R. Arteaga: si no hubieran 
existido esos finiquitos, si en el pasado no se hubieran dado esas conclusiones y 
si se hubiesen aplicado bajo la interpretación del artículo 15 de la Ley del IR, lo 
señalado por el Director de la DGI hubieran sido los impuestos que hubieran 
tenido que pagar los Bancos. Pero dado los acuerdos sobre los finiquitos que 
se llegaron con la DGI, a partir de ahora se va  o a reinterpretar el arto. 15 o a 
poner un régimen específico de impuestos para los Bancos en la Ley 
pendiente de aprobarse
 

.  

C. Pellas hace una reflexión con la siguiente interrogante ¿el Ejecutivo tiene la 
capacidad de gobernar sin su Partido?. Considera que no lo puede hacer con 
el FSLN de socio. El chantaje va a seguir en los próximos años. En tal sentido, 
cuestiona la decisión del Gobierno de excluir al PLC de la  Junta Directiva de 
la Asamblea Nacional porque generará un año más de confrontación. Allí está 
el meollo del asunto, la base de todo este problema de incertidumbre a la 
aprobación del Presupuesto. Sobre ese último tema Eduardo Montealegre le 
responde: “lástima que cuando hablé con el Presidente sobre ese tema no se 
lo dije tan claro como vos lo dijistes hoy, sin embargo, vamos a volver a 
transmitirle el mensaje tuyo. R. Ortiz dice que apoyan 100% a C. Pellas en esa 
posición, “hay que decirle a Don Enrique la verdad de lo que nosotros 
pensamos”. 
 
Lincoln Escobar Reyes 
Asistente del Presidente 
16 de enero de 2003.- 
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